



**BREVE DECEMBRE 2024**

# Sommaire

- EDITO**
- Violences sexistes et sexuelles**
- Prévention et sécurité routière**
- Enquête Diagnostic des TSA chez l'adulte**
- Annonces**
- Questionnaires de Thèses**



# Edito

Une nouvelle année s'achève, j'aurai tellement aimé vous écrire que la crise démographique médicale est derrière nous, que les violences envers les médecins ont disparu grâce à une campagne de prévention et de sanctions fortes, que nos jeunes confrères sont libres de pouvoir envisager leur avenir sans contraintes, que nos consœurs ne subissent plus de violences ou comportements sexuels ou sexistes, que chaque soignant a retrouvé ses prérogatives sans voir d'autres jouer aux apprentis docteurs, que nous avons des médecins qui ont retrouvé le sourire, que les représentants politiques, administratifs ont enfin compris que tous les médecins de France sont dévoués à leur patients et rien ne sert de les stigmatiser dans leurs statuts, leur âge, leurs spécialités.

Mais non de tout ça, je ne peux rien dire.

Certains me rétorqueront Que l'organisation territoriale via les CPTS, les SAS et autres groupements sera le remède. Que les sanctions contre les auteurs de violence envers les soignants sont déjà là. Que l'intelligence artificielle va aider, décharger le médecin de certains fardeaux, et enfin que la coercition à l'installation est la solution ultime.

Soit.

J'attends donc comme vous toutes et tous de voir l'efficacité

de ces remèdes prônés par quelques sachants bien loin du terrain et des problèmes d'accès au soin que nos patients vivent tous les jours.

Qu'ils en soient tenus pour responsables si cela échoue. Quant à moi je m'inclinerai si cela réussit.

L'instabilité actuelle en France est source de tant de maux : chaque jour dans vos hôpitaux, vos cabinets vous en constatez les conséquences.

En cette fin d'année, je veux avoir une pensée pour vous, toutes et tous, qui donnez de votre temps à l'Autre chaque jour : ce n'est pas rien de faire cela à notre époque. Vous le faites avec dignité, et toujours dans la moralité et la probité.

Je veux également avoir une pensée pour celles et ceux qui, durant les fêtes, ne seront pas auprès des leurs du fait de leur engagement professionnel.

Pour les autres je vous demande de profiter de ces moments si importants en famille, entre amis vous le méritez tant.

Nous allons faire face malheureusement à des années difficiles mais notre vocation est d'apporter du soin à nos concitoyens de la bienveillance, mais surtout de l'humanité. Nous leur devons et nous le ferons.

Passez de très belles fêtes de fin d'année.

Amitiés confraternelles



**Le Président,**

**Docteur Romain THEVENOUD**

ENQUÊTE

# Violences sexistes et sexuelles(VSS)

Enquête de l'Ordre des médecins sur les VSS en milieu médical : 1 femme sur 2 déclare en avoir été victime dans son parcours étudiant ou professionnel

**Le Conseil national de l'Ordre des médecins (CNOM) a mené une vaste enquête sur les violences sexistes et sexuelles (VSS) dans le milieu médical. Celle-ci révèle une réalité préoccupante. Le CNOM salue l'engagement des médecins (21 040 médecins répondants) qui ont participé à cette précieuse enquête, permettant de mettre en lumière des faits souvent passés sous silence.**



Avant toute chose, l'Ordre souhaite exprimer sa solidarité et son soutien aux victimes, et rappeler la politique de tolérance zéro qui l'anime.

Les résultats sont très inquiétants. L'enquête révèle que ces violences sexistes et sexuelles existent dès les études et tout au long de la carrière professionnelle. Les chiffres sont sans équivoque :

- **65 % des médecins actifs** déclarent avoir eu connaissance de VSS dans le monde médical
- **29 % des médecins actifs** déclarent avoir été victimes, en majorité lors de leur parcours étudiant, mais avec une prépondérance très forte de femmes victimes, 54% contre 5 % d'hommes.
- Parmi ces 54% de femmes victimes de VSS, **49 % d'outrages sexistes et sexuels, 18 % de harcèlement sexuel, 9 % d'agressions sexuelles et 2 % de viols.**



Lire les principaux points de l'enquête :

[https://www.conseil-national.medecin.fr/sites/default/files/external-package/analyse\\_etude/1fjm3kg/cnom\\_enquete\\_vss.pdf](https://www.conseil-national.medecin.fr/sites/default/files/external-package/analyse_etude/1fjm3kg/cnom_enquete_vss.pdf)

ENQUÊTE

# Violences sexistes et sexuelles(VSS)

Ces violences proviennent, dans une proportion significative, de médecins inscrits à l'Ordre :

■ **26 % des médecins** déclarent avoir subi des VSS perpétrées par un autre médecin.

■ Les femmes sont les plus touchées : **49 % des femmes médecins actives contre 3 % des hommes.**

## Des lacunes dans la connaissance des ressources et des sanctions

L'enquête révèle également des lacunes importantes dans la connaissance des aides disponibles et des sanctions pénales associées à ces infractions. Seuls 28 % des médecins déclarent savoir quelles aides sont accessibles aux victimes. Trois médecins sur quatre déclarent avoir besoin de davantage d'informations. Si les sanctions concernant le viol sont relativement connues, celles liées aux autres VSS restent majoritairement mal maîtrisées.

## Des freins persistants au signalement

Malgré la gravité des faits, les signalements restent rares.

L'enquête met en évidence des obstacles majeurs au signalement des violences

### ■ **Après des supérieurs hiérarchiques :**

il existe des obstacles tels que la peur de ne pas être cru, les conséquences sur la carrière ou encore la honte.

### ■ **Après des institutions ordinaires :**

il existe une ignorance des démarches à suivre, une méfiance ou encore une perception d'inefficacité de l'Ordre.

Les victimes peinent à être reconnues : **seules 3 % des victimes** ont connaissance que l'Ordre a été informé de ces violences.

Par ailleurs, **2 médecins sur 3** estiment qu'il existe des discriminations professionnelles à l'égard des victimes et 15% des répondants ont eu connaissance de discriminations à l'encontre des dénonciateurs.

## Une politique de tolérance zéro à l'égard des VSS

Face à cette situation, 62 % des médecins souhaitent qu'une enquête plus large soit menée sur les discriminations professionnelles dans le monde médical.

Il est essentiel de renforcer la formation et l'information sur ces enjeux dans le monde médical, de promouvoir des méca-

nismes de signalement fiables et accessibles, et de garantir un soutien concret aux victimes.

Nous appelons l'ensemble des acteurs du monde médical et institutionnel à s'unir et travailler de concert afin de briser le silence, et faire du milieu médical un environnement de travail sûr pour toutes et tous.

**GUIDE**

# Prévention et sécurité routière

**L'Ordre publie un guide "Prévention et sécurité routière : quelle place pour le médecin ? : État des lieux et propositions d'action"**

## Prévention et sécurité routière

### Quelle place pour le médecin ?

État des lieux et  
propositions d'actions



Ce guide fait notamment le point sur le contrôle de l'aptitude médicale à la conduite, le rôle du médecin agréé et celui du médecin, traitant ou de soin, mais également le rôle de l'État et des associations de victimes.

Sont également abordés les pathologies, les médicaments et toxiques, ainsi que d'autres facteurs non médicaux (ex. : CBD, alcool...), en lien avec la sécurité routière. Le guide rappelle également les actions préconisées par les pouvoirs publics et les celles envisagées par le Cnom.

**Lien pour télécharger le guide :**

<https://www.conseil-national.medecin.fr/publications/actualites/medecin-securite-routiere-guide-savoir>

# Enquête

## Diagnostic des TSA chez l'adulte

Aujourd'hui, le parcours de diagnostic des Troubles du Spectre de l'Autisme pour les adultes reste très difficile d'accès, que ce soit en libéral ou dans les structures publiques.

Cette enquête, anonyme et d'une durée de 5 minutes maximum, a donc pour but de comprendre pourquoi si peu de psychiatres, de médecins généralistes et de médecins du travail se forment au diagnostic des TSA chez l'adulte, et quelles solutions pourraient permettre de changer cela, afin de faciliter les démarches diagnostiques.

Que vous soyez formés ou non aux TSA, vous pouvez répondre à cette enquête :

<https://forms.gle/MP824U4p2QpQQFXeA>

En vous remerciant à nouveau pour votre aide,

Cordialement

Claire MALLET

# Annonces

- ▶ Salariat
- ▶ Libéral
- ▶ Hospitalier





## L'Association Addictions France recrute un(e) médecin addictologue

Association Addictions France (anciennement ANPAA), reconnue d'utilité publique et agréée d'éducation populaire. Son action va de la **prévention aux soins, du travail social à la réduction des risques.**

Les professionnels de l'association interviennent sur toutes les conduites addictives : **alcool, tabac, cannabis, médicaments psychotropes, drogues illicites, pratiques de jeu (x) excessives** et autres **addictions sans substance.**

L'association est également force de proposition pour faire évoluer les opinions et contribuer à la mise en place d'une politique cohérente sur les addictions.

### L'Association Addictions France, pour le département de Côte-d'Or (21) recrute

**en contrat à durée indéterminée**

**un (une) médecin addictologue.**

**Temps de travail : de 0,20 ETP (soit 1 jour par semaine) jusqu'à 1 ETP complet (soit un temps plein)**

### Statut cadre

**Poste à pourvoir dès que possible**

### Lieux de travail :

CSAPA de Fontaine-les Dijon

**Rémunération :** selon CC66 - grille de salaire des médecins spécialistes

### Modalités de candidature :

Merci d'adresser votre CV et lettre de motivation à l'attention de Mme Claude PERIDIER-DUPUY par mail : [claude.peridier-dupuy@addictions-france.org](mailto:claude.peridier-dupuy@addictions-france.org)

[www.addictions-france.org](http://www.addictions-france.org) •

[bfc21@addictions-france.org](mailto:bfc21@addictions-france.org)

ANPAA 21- 1 rue du Dauphiné – 21121

Fontaine les Dijon

T : 03 80 73 16 46 – 03 80 73 26 32



**MEDECIN GENERALISTE ou GERIATRE – 50 %  
EHPAD-USLD Les Vergers  
Centre Hospitalier La Chartreuse**

### Dénomination du poste

Emploi : Médecin Généraliste - Gériatre  
Statut : Praticien Hospitalier – Praticien contractuel  
Temps de travail : 50 % (possibilité de temps plein ou temps complémentaire pour les MG sur l'unité de soins somatiques de l'établissement)  
Service : EHPAD-USLD Les Vergers  
Poste basé sur Dijon, au CH La Chartreuse

### L'établissement

Établissement public de santé mentale de référence du département de la côte d'Or, Le Centre Hospitalier La Chartreuse assure la couverture de 5 secteurs de

psychiatrie de l'adulte et d'un inter secteur de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent. Il propose 1 offre de soins diversifiée à la fois psychiatrique, médicale et médico-sociale dont l'EHPAD-USLD Les Vergers. Il fait partie du Groupement Hospitalier de Territoire Côte d'Or et Haute-Marne (GHT 21-52)

### Exigence du poste :

Inscription à l'Ordre des Médecins de Côte d'Or  
**contact :**

Pour toute information relative au poste proposé, contacter

Mme le docteur Marie LOMBARD,  
[marie.lombard@chlcdijon.fr](mailto:marie.lombard@chlcdijon.fr)

Mme le Docteur Isabelle ROCH,  
[isabelle.roch@chlcdijon.fr](mailto:isabelle.roch@chlcdijon.fr)

[bureaudespersonnelsmedicaux@chlcdijon.fr](mailto:bureaudespersonnelsmedicaux@chlcdijon.fr)

# Questionnaires de thèses



Les étudiants vous invitent à participer, anonymement, à leurs études en répondant à leurs questionnaires  
Ceux-ci ne vous prendra que quelques minutes ...  
Merci de votre participation

## Certificat médical d'absence de contre-indication à la pratique du rugby amateur : pratiques des médecins généralistes de Bourgogne Franche-Comté.

Chère Consœur, Cher Confrère,

Je me permets de vous solliciter car j'effectue mon travail de thèse sur la pratique des médecins généralistes de BOURGOGNE-FRANCHE-COMTE dans la délivrance du certificat d'absence de contre-indication à la pratique du rugby amateur sous la direction du Dr Thierry Lemoine (président du CNOM de la Nièvre).

L'objectif est d'identifier les pratiques et les axes d'amélioration possibles pour aider le médecin dans sa délivrance de certificat.

Pourriez-vous diffuser mon questionnaire à l'ensemble des médecins généralistes et du sport de votre département ? Je vous en serais très reconnaissant.

Merci d'avance pour votre aide précieuse. Je reste à votre disposition pour d'éventuelles questions ou précisions.

Bien cordialement.  
Bertrand Fombarlet



Voici le lien du questionnaire

: [https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSevpWtvwx8WGj7emEfjRpm\\_MKnXPh19X51S85ZfnsCXiqKQQ/viewform?usp=sf\\_link](https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSevpWtvwx8WGj7emEfjRpm_MKnXPh19X51S85ZfnsCXiqKQQ/viewform?usp=sf_link)

## Nouvelle loi de bioéthique 2021 et plan de lutte contre l'infertilité.

Chère Consœur, Cher Confrère,

Je me permets de vous solliciter, dans le cadre de ma thèse d'exercice en gynécologie médicale, codirigée par le Dr Geoffroy Robin et le Dr Marion Bendayan.

Je vous serais extrêmement reconnaissante de bien vouloir partager ce questionnaire, ou de me mettre en contact avec la personne appropriée au sein de votre organisation pour m'aider à distribuer cette enquête.

Il s'adresse à tous les médecins, internes et sage-femmes à l'exception de ceux pratiquant des procédures avancées en Assistance Médicale à la Procréation.

Il concerne le plan de lutte contre l'infertilité (avec l'idée d'instaurer une

consultation de prévention et un bilan de fertilité chez les jeunes en âge de procréer), ainsi que les nouvelles pratiques en Assistance Médicale à la Procréation (notamment la congélation de gamètes pour raison non médicale). Il n'évalue pas les réelles connaissances mais plutôt la perception et le ressenti des professionnels de santé, afin d'optimiser le parcours de soin des patients, et de définir les besoins de formation des professionnels de santé

Je suis à votre entière disposition pour toutes questions et/ou suggestions supplémentaires.

Merci d'avance de l'intérêt que vous porterez à ma demande et de votre précieuse aide !

Très fraternellement,

Hanna Besnainou

[hanna.besnainou@aphp.fr](mailto:hanna.besnainou@aphp.fr)

Interne DES de Gynécologie Médicale



Voici le lien du questionnaire

<https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScmk8SPKGNereVfjkHxEVawillk107paBFM21x-GjNC48wRA/viewform?vc=0&c=0&w=1&flr=0>

# Etude descriptive de la prise en charge des médecins généralistes de Côte d'Or de l'hypotension artérielle orthostatique de la personne âgée en 2024

Cher Confrère, Chère Consœur,

Je me permets de vous contacter dans le cadre de mon travail de thèse de médecine générale intitulé « Etude descriptive de la prise en charge des médecins généralistes de Côte d'Or de l'hypotension artérielle orthostatique de la personne âgée en 2024 ».

Ce travail de thèse a pour objectif de mieux comprendre les pratiques et les attitudes des médecins généralistes de Côte d'Or face à l'hypotension artérielle orthostatique chez les personnes âgées.

Votre participation me serait précieuse pour enrichir cette étude et contribuer, je l'espère, à une meilleure prise en charge de cette condition fréquente et parfois mal reconnue.

Je vous serais très reconnaissante de bien vouloir prendre, au plus, 10 minutes de votre temps, pour répondre à un questionnaire en ligne, divisé en 4 parties distinctes.

Dans l'attente de votre retour,

Je vous prie d'agréer, cher Médecin, l'expression de mes salutations distinguées.

Nina NGUYEN



Afin de répondre à mon questionnaire, vous pouvez aller sur ce lien :  
<https://forms.gle/rHm73VSXCVEvnftC7>

Ce questionnaire s'adresse aux médecins généralistes de Côte d'Or installés mais également aux remplaçants ayant une activité régulière de remplacement. Les données collectées seront anonymes et utilisées exclusivement dans le cadre de ma thèse.

Je reste à votre disposition pour toute information complémentaire ou pour discuter des résultats une fois l'étude terminée.

Vous pouvez me contacter directement, soit par mail à l'adresse [nguyen.nina0806@gmail.com](mailto:nguyen.nina0806@gmail.com), soit par téléphone au 06 15 42 97 35.

Si vous souhaitez un retour de mon travail final de thèse, vous pouvez me le faire savoir par mail, je me ferai un plaisir de vous l'envoyer par voie électronique.

Je vous remercie par avance pour l'attention que vous porterez à ma demande, à mon travail et pour votre précieuse collaboration.